

АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ПРИМЕНЕНИЯ ПОЛИГРАФА

Айдинов Владимир Сергеевич,
начальник службы специальных проверок департамента безопасности
публичного акционерного общества «Транснефть»
liepolygraph@gmail.com

Белых-Силаев Дмитрий Владимирович,
старший научный сотрудник
Всероссийского научно-исследовательского института
Министерства внутренних дел Российской Федерации (ВНИИ МВД России),
юрист, психолог, педагог
014130@mail.com

Паничкина Татьяна Владимировна,
главный специалист службы специальных проверок департамента безопасности
публичного акционерного общества «Транснефть»
avtor@lawinfo.ru

Статья посвящена актуальным проблемам применения полиграфа. Наибольшее внимание уделяется анализу особенностей проведения психофизиологического исследования с применением полиграфа при подборе кандидата на должность полиграфолога. В статье проводится анализ отечественных и зарубежных исследований по проблеме влияния индивидуальных факторов на возможность регистрации выраженных, устойчивых реакций при проведении психофизиологического исследования с использованием полиграфа. Исследуются типовые ситуации проведения тестирования в отношении самих полиграфологов. Авторы приходят к выводу, что при проведении психофизиологических исследований с использованием полиграфа в отношении полиграфологов-проверяемых возможна регистрация устойчивых, выраженных реакций на индивидуально значимые темы исследования при условии, что используемые методические приемы не отличаются от применяемых в отношении иных категорий исследуемых, при подборе полиграфолога-проверяющего важно учитывать его профессионализм и морально-деловые качества специалиста.

Ключевые слова: актуальные проблемы, полиграф, полиграфолог, полиграфолог-проверяющий, полиграфолог-проверяемый, психофизиологическое исследование с применением полиграфа, адаптация, мотивация, ситуационная значимость, ролевая позиция, социальная перцепция, юридически релевантная ситуация, аттитюд.

RELEVANT ISSUES OF POLYGRAPH APPLICATION

Vladimir S. Aydinov
Head of the Service of Special Verifications
of the Security Department of Transneft Public Joint-Stock Company

Dmitry V. Belykh-Silaev
Senior Research Scientist of the National Research Institute
of the Ministry of the Interior of the Russian Federation
(NRI of the Ministry of the Interior of Russia)
Lawyer, Psychologist, Teacher

Tatyana V. Panichkina
Chief Specialist of the Service of Special Verifications
of the Security Department of Transneft Public Joint-Stock Company

The article is devoted to relevant issues of polygraph application. The greatest attention is paid to an analysis of features of carrying out a psychophysiological study using a polygraph in the selection of a candidate for the position of a polygraph examiner. The article analyzes national and foreign studies on the problem of the influence of individual factors on the possibility of registration of pronounced, stable reactions when carrying out a psychophysiological study using a polygraph. Typical situations of testing of polygraph examiners are studied. The authors conclude that it is possible to register stable, pronounced reactions to individually significant study topics when carrying out psychophysiological studies using a polygraph in relation to polygraph examinees provided that the applied techniques are the same as those used in relation to other categories of subjects; when selecting a polygraph examiner, it is important to take into account the specialist's expertise, moral and professional features.

Keywords: relevant issues, polygraph, polygraph tester, polygraph examiner, polygraph examinee, psychophysiological study using a polygraph, adaptation, motivation, situational significance, role position, social perception, legally relevant situation, attitude.